
"En Suisse, nous sommes fiers de nos
barrages" : Interview

Autor(en): Schleiss, Anton / Buchs, Matthieu

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Energeia : Newsletter de l'Office fédéral de l'énergie

Band (Jahr): - (2011)

Heft 3

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-643290

PDF erstellt am: 30.04.2024

Nutzungsbedingungen
Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an
den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.
Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in
Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder
Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den
korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.
Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung
der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots
auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss
Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung
übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder
durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot
zugänglich sind.

Ein Dienst der ETH-Bibliothek
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

http://www.e-periodica.ch

https://doi.org/10.5169/seals-643290


«En Suisse, nous sommes fiers de
nos barrages»
La Suisse s'apprete ä accueillir des experts de renommee internationale dans le domaine des barrages ä l'occasion de la 79e conference

annuelle de la Commission internationale des grands barrages qui se deroulera du 29 mai au 3 juin prochain ä Lucerne. Pour Anton Schleiss,

president du Comite suisse des barrages, il s'agit d'une reconnaissance du savoir-faire helvetique qui produit presque 60% de l'electricite du

pays par voie hydraulique.

Professeur Schleiss, la Suisse accueillera au

debut juin de cette annee la 79e conference

annuelle de la Commission internationale
des grands barrages. Qu'est-ce que cela

represente pour notre pays?

Cette rencontre est tres importante C'est la

reconnaissance de notre savoir-faire en la ma-
tiere Meme s'il y a actuellement peu de nou-
velles constructions en Suisse, nous avons de

nombreux projets de renforcement de

barrages vieillissants II y a egalement plusieurs

amenagements de pompage-turbinage en

chantier avec adaptation et surelevation des

barrages existants Et les Ingenieurs suisses

sont tres actifs dans de nombreux projets
ä I'etranger Depuis les annees soixante, lis

ont participe ä la planification et ä la

realisation de plus de 150 barrages partout dans

le monde Cela nous a permis de consolider

notre savoir-faire et de jouir d'une excellente

renommee internationale

Justement, pourquoi est-il important de ne

pas perdre ce savoir-faire en Suisse?

Ce savoir-faire est primordial pour maintenir
le niveau eleve de securite de nos barrages
La surveillance de cette securite necessite des

competences d'experts capables d'analyser
la situation en tout temps et de prendre des

mesures bien avant qu'un probleme ne se

declare En plus, la Suisse peut exporter ce

savoir-faire dans de nombreux pays ä I'etranger

oü beaucoup de nouveaux projets se rea-

lisent encore

Vous etes egalement professeur ä I'Ecole

polytechnique federale de Lausanne (EPFL)

et directeur du Laboratoire de constructions

hydrauliques. Comment jugez-vous
l'interet actuel des etudiants suisses pour
les branches que vous enseignez et pour les

barrages?
L'interet est grand et cela me rejouit A

I'EPFL, nous avons fait plus que doubler

le nombre d'etudiants commengant des

etudes de genie civil entre 2006 et 2010 La

conjoncture favorable dans la construction
et les efforts entrepris pour ameliorer notre

image aupres des gymnasiens expliquent en

partie ce succes Ensuite, durant leurs etudes

en vue de l'obtention du master, nombreux

sont les etudiants en genie civil ä choisir le

domaine de ['hydraulique Je pense qu'ils y

apprecient la dimension internationale et

le defi de concevoir des ouvrages extraor-

dinaires avec une vision de developpement

durable Outre ces etudiants en genie civil,

j'attire dans mon laboratoire egalement un

grand nombre d'etudiants issus du secteur

de l'environnement. lis traitent de projets

autour des barrages, notamment en matiere

d'amenagement des cours d'eau

L'offre en formation et en post-formation
est-elle süffisante pour assurer la releve?

Je pense que oui II y a des cours sur les

amenagements hydroelectriques, les barrages
ainsi que les ouvrages hydrauliques annexes
dans les deux ecoles polytechniques federates

de Zurich et de Lausanne Les etudiants

peuvent ensuite travailler dans les grands
bureaux d'ingenieurs oü lis poursuivront leur

formation sur des projets concrets De plus,

nous avons organise ä I'EPFL un post-grade
en amenagements hydrauliques entre 1999

et 2009 Durant ces dix ans, nous avons forme

plus de 150 Ingenieurs suisses et etran-

gers II s'agit d'un grand reservoir et d'un

important reseau international

Quels sont les defis actuels dans le domaine
des barrages en Suisse?

Le defi principal consiste ä maintenir le

niveau actuel tres eleve de securite de nos

barrages et de I'adapter continuellement
aux conditions changeantes Le deuxieme
defi est lie aux travaux de renforcement
qu'il est necessaire de mener sur certains
barrages vieillissants Dans ce cadre, il s'agit
notamment d'adapter certains amenagements

pour faire face ä des crues et des

apports de sediments plus importants au-
jourd'hui, suite au recul des glaciers II s'agit
egalement de surveiller et, le cas echeant,
d'intervenir sur les barrages dont le beton

gonfle suite ä la reaction chimique alcali-
silicate. II faut en outre adapter certains

barrages ä un niveau d'exigence accru en

«Le defi principal consiste a maintenir le niveau actuel tres eleve de securite
DE NOS BARRAGES.»



matiere de resistance sismique. De maniere

generale, renforcer les barrages existants

est quelque chose de tres complexe, parfois

meme plus difficile que d'en construire un

nouveau. II faut comprendre le comporte-
ment du barrage existant et faire en sorte

que la modification s'integre parfaitement.
Ces ajustements nous apportent egalement
de nouvelles competences. II ne faut pas
oublier que les retenues creees par les

barrages vont gagner de l'importance ä I'avenir

puisqu'elles doivent reprendre la fonction
des glaciers disparus en stockant de I'eau en

haute altitude pour nos besoins en energie
et en approvisionnement d'eau.

Qui finance la recherche dans le domaine des

barrages? Les moyens sont-ils suffisants?

Au niveau de la Confederation, il existe un

fonds de recherche gere par I'Office federal

de l'energie. Du cöte des milieux econo-

miques, il y a le programme «swisselectric

research». Malheureusement, seule une par-

Le vieillissement des barrages constitue-t-il

un probleme pour leur securite?

Non. Le concept de surveillance que nous

avons en Suisse et qui est reconnu ä I'echelle

internationale nous permet de detecter les

eventuels defauts ä temps. Ce sont en general

des defauts dus ä des processus tres lents,

comme par exemple la reaction alcali-silicate

qui fait gonfler le beton. Le barrage de Serra,

dans le Haut-Valais, vient ainsi d'etre refait

entierement ä neuf.

La securite des barrages est-elle assuree en

permanence de maniere süffisante?

Oui, grace ä notre concept de surveillance

qui, je le repete, est tres performant. Nous

sommes tres bien organises et detectons les

defauts tres tot, avant qu'ils ne menacent
la securite. Nous l'avons dejä demontre ä

plusieurs reprises. Cette competence de

surveillance interesse beaucoup les pays etran-

gers. Nous avons actuellement un echange

avec la Chine qui va envoyer plusieurs inge-

«JE DIS TOUJOURS Ä MES ETUDIANTS QUE SI UN BARRAGE EST BIEN CON^U, BIEN OPTIMISE DU POINT DE

VUE DES FORCES, ALORS SA FORME EST EGALEMENT BELLE.»

tie infime de cet argent est destinee aux

barrages. Je suis d'avis que le secteur prive, en

particulier les grandes societes proprietaires
des barrages, pourrait en faire davantage.
C'est tres important pour faire face aux defis

ä venir, et pas uniquement en Suisse.

Le boom des energies renouvelables, dont
la production est aleatoire, accroit I'interet

pour les installations de pompage-turbinage

qui permettent de stocker l'energie elec-

trique dans les bassins d'accumulation. Cette

nouvelle situation modifie-t-elle quelque
chose dans notre approche des barrages?
Je ne pense pas directement. Bien sür les

retenues vont etre exploitees differemment,

avec de plus grandes variations du niveau

de I'eau en raison de l'augmentation des

activites de pompage-turbinage. Mais nos

barrages supportent ce changement. En

revanche, cela peut avoir des consequences sur
la stability des rives. En outre, si de nouvelles

galeries d'amenee d'eau sont construites ä

proximite des barrages existants, il faut alors

surveiller ces operations avec beaucoup
d'attention. En 1978, le barrage de Tseuzier en

Valais avait ete endommage suite au perce-
ment de la galerie de sondage du tunnel du

Rawyl. Les repercussions peuvent s'observer

sur de longues distances, c'est-ä-dire meme
si le trace de la galerie ne passe pas directement

sous le barrage.

nieurs venir se former chez nous. En outre,

plusieurs bureaux d'ingenieur suisses

specialises ont obtenu des mandats ä I'etranger

pour etablir des concepts de surveillance.

L'esthetisme est un element important de la

construction, specialement dans le domaine

des bätiments. Qu'en est-il des barrages?
Parle-t-on egalement d'esthetisme?
Je dis toujours ä mes etudiants que si un

barrage est bien conqu, bien optimise du

point de vue des forces, alors sa forme est

egalement belle. C'est effectivement le cas.

Un ouvrage bien calcule est un ouvrage joli.
En Suisse, nous sommes fiers de nos barrages

qui s'integrent bien dans le paysage et qui

ont de belles formes, en particulier les bar-

rages-voütes, notre speciality.

Quelle importance revet la collaboration
internationale, notamment ä travers la
Commission internationale des grands barrages
(CIGB), dans ce domaine?

Cette collaboration est tres importante car

on ne construit pas des barrages tous les

jours dans tous les pays. Pour developper
les competences, il faut done un echange

constant en matiere de construction et de

conception des barrages ä I'echelle mon-
diale. La Commission internationale des

grands barrages joue un role important dans

ce cadre. Les membres du comite suisse sont

Profil
Ne en Suisse en 1953, Anton Schleiss a accompli des

etudes d'ingenieur civil ä I'Ecole polytechnique federate

de Zurich (EPFZ). II a acheve ses etudes en 1986

par une these de doctorat sur le dimensionnement

des galeries en charge ä revetement permeable. II

a ensuite travaille durant onze ans comme expert
dans un bureau d'ingenieurs base ä Zurich oü il

a assume la conduite d'etudes et la realisation de

projetsd'amenagements hydrauliquestant en Suisse

qu'ä I'etranger. En 1997, il a ete nomme profes-

seur et directeur du Laboratoire de constructions

hydrauliques (LCH) ä I'Ecole polytechnique federate

de Lausanne (EPFL). Depuis 2006, il est egalement

directeur de la section de genie civil de l'EPFL. II est

en outre president du Comite suisse des barrages.

Site de la 79e conference annuelle de la

Commission internationale des grands barrages:

www.icold2011.ch

Comite suisse des barrages:

www.swissdams.ch

Laboratoire de constructions hydrauliques ä l'EPFL:

http://lch.epfl.ch

Les barrages ä I'Office federal de l'energie:

www.bfe.admin.ch/barrages

d'ailleurs tres actifs dans plusieurs groupes
de travail et comites techniques du CIGB qui

preparent des recommandations basees sur

les dernieres connaissances.

Quels sont aujourd'hui les pays qui
connaissent le plus important developpe-
ment en matiere de construction de

barrages?

En 2010, il y avait 350 barrages de plus de

60 metres en construction dans le monde.

La Chine et I'lran comptaient le plus grand
nombre de chantiers en cours, respective-
ment85et42. En Europe, l'Espagne et l'ltalie

occupaient la 7e place de ce classement avec

chacun 7 constructions en cours.

Interview: Matthieu Buchs
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